

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
AÑO IV En Tortosa al mes. . . 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. . . 1'50 id.

Sábado 12 de Noviembre de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración NÚM. 198  
calle de Moncada, 24.

## SOY CLERICAL

Esto ha dicho Maura ante el Parlamento: soy clerical, profundamente clerical.

Estimable es la franqueza de que muchos anticlericales por dentro no dan prueba tan valiente cuando fuera más oportuna; antes bien parecen decididos á barnizarse de clericalismo; pero conviene fijarse algo en lo que significa ese "yo soy clerical," y deducir todas sus consecuencias.

Si hubiera dicho Maura, "yo soy católico," ya era distinto, por más que dadas las circunstancias que atravesamos, esa afirmación suele serlo de clericalismo.

Ser simplemente católico, no deshonra á nadie; significa que el sujeto cree en los dogmas de la Iglesia, comulgando con tantas eminencias de todos los matices políticos que han aceptado esa fe. Podrá la filosofía discutir los fundamentos de tales creencias, más no será lícito á nadie despreciar ó denigrar á quien las profese, ni mirarlo como un traidor á la Patria. Católicos fueron Aranda, Campomanes, Floridablanca, Muñoz Torrero y Mendizábal. Los dogmas del catolicismo son compatibles, diga lo que quiera el que no los haya estudiado bien, con el amor á la libertad y con la aversión al despotismo teocrático. Tal vez las ideas liberales deben mayores beneficios á sus mantenedores católicos, que á los ateos y racionalistas.

Ser clerical, ya es otra cosa. El catolicismo deja expedita la esfera de la razón para cuanto es discutible, fuera de las afirmaciones dogmáticas fundamentales y no exige abdicaciones de esas que convierten al hombre en maniquí despreciable, sin ideas propias, ni libre ejercicio de su racionalidad.

Ser clerical es haber abdicado por completo en un teócrata extranjero y en sus satélites, la inteligencia, el pensamiento, la conciencia y la voluntad. Para el clerical la razón natural no existe, la ética razonada tampoco, ni la patria, ni la libertad, ni el derecho, ni la justicia; no existe nada más que la diosa Iglesia en cuanto es cuerpo de sacerdotes y el dios Papa que los preside, absoluto, infalible en todo (no únicamente en la definición del dogma como enseña el catolicismo) irresponsable y colocado hasta por cima del derecho divino.

Soy clerical significa: yo creo y practico lo que el obispo de Roma pretendiente al trono de Italia me manda, sin tratar yo de ver si es bueno ó malo ni contrastarlo con el arquetipo moral y racional de la ley suprema divina. Creo y practico porque me lo dicen, y nada más quiero saber.

Para mí, clerical, que quiere decir hombre del clero y sus intereses, no de la religión y sus dogmas, para mí no hay más patria que el Vaticano, ni otro rey verdadero que el Papa, en cuyo nombre son reyes los otros, y si él me le mandara, yo les negaría mi

obediencia y conspiraría contra ellos, como si me dijera que entregase mi patria al extranjero, la entregaría; si me dice que mate, mataré; que arruine la nación entera, la arruinaré.

Un católico es hombre de fé que compadece á los que no la profesan; pero en vez de perseguirlos, ora por ellos si no los puede convencer. Yo, clerical, es poco, digo que soy profundamente clerical, soy hombre de servilismo, soy un seide, un sicario ciego, sin voluntad, ni conciencia, ni entrañas, hombre de guerra, de persecución y de exterminio. Yo no persuado, someto; no pido á Dios, persigo y acorralo al hombre; no predico la religión, impongo la teocracia por la fuerza sin cuidarme de si engrandecerá ó destruirá la patria y la convertirá en un campo de Agramante y en un mar de sangre humana.

El católico cree en los artículos de la fé; para mí clerical, profundamente clerical, eso es muy poco, ni aún tengo por cristiano al que sólo eso cree; yo acepto y sostengo todas las patrañas, inventos, tradiciones, supersticiones, arduos devotos, falsías y porfidias de la teocracia.

Yo me hago solidario y abrumador de todas las crueldades inquisitoriales de todas las guerras que encendió la teocracia, de todas sus infamias y conjuras contra las naciones y sus reyes, en interés de la corte de Roma papal, á cuyo dominio estoy dispuesto á sacrificar patria, rey, derecho, mujer, hijos, familia, honra, intereses y vida: nada es algo para mí, sino ella, dijéranme que el Evangelio es mentira y la creería; que pisoteara el decálogo y lo haría pedazos.

Yo vengo á plantear aquí, según pueda, y permitan las circunstancias, el reinato absoluto de Roma, pontificia; yo traeré en cuanto me sea dado, la inquisición; yo dividiré la patria en regiones diminutas para mejor domine el Papa en toda la Península; conculcaré el derecho, falsearé las leyes y proibiré las costumbres. Monárquico al parecer, yo favorezco secretamente á los separatistas y antidinásticos, porque son clericales como yo; ellos y sólo ellos son mis españoles, los demás son esclavos y enemigos; con el mauser que me pongan á mi disposición, los cándidos monárquicos, perseguiré á cuantos no sean los clericales, los profundamente clericales como yo lo soy.

Seres de esta calaña, no pueden ser mirados con los respetos que un buen católico: son vesánicos degenerados y peligrosos, que no tienen noción de los frenos llamados honor, hidalguía, patriotismo, consecuencia y afecciones que contienen á los demás hombres. Para ellos no hay palabra empeñada, ni juramento hecho, ni compromiso, ni gratitud, ni deber, ni prudencia. Lanzados en la vía de lo violento, á impulsos de la vesanía que les sugieren sus amos, nada respetan y todo lo arrollan. Podrán estrellarse, pero cuantos daños no habrán ocasionado primero.

Entre los seres humanos racionales, hombres así están fuera de la ley común. Empeñados en un duelo á muerte, pérfido y traicionero, con toda la humanidad que les rodea, incluirlos en los beneficios del derecho de gentes fuera lesionar á la Patria y á los buenos que la habitan, y fuera peor que dejar libre á un lobo hidrófobo. En sus manos un pueblo, puede darse por más inelizable que si el extranjero lo conquistara, pues el conquistador sería más humano y no le querría esclavizar el pensamiento, la conciencia y el corazón á hierro y fuego como los clericales, los profundamente clericales.

He ahí la significación real é indiscutible de esa afirmación loca; he ahí su diferencia con la simple y honrada confesión de catolicismo. El católico puede ser un patriota honrado; el clerical, profundamente clerical, es una fiera rabiosa. ¡Ay del pueblo que no le enjaule á tiempo!

## El pastel de los suplicatorios

Es la frase que corre de boca en boca y que nosotros colocamos en la cabecera de este artículo única y exclusivamente para que el público se entere, á primera vista, *d' un coup d' eil*, de qué asunto nos vamos á ocupar.

No queremos ni podemos discutir extensamente sobre el fondo y el origen de la cuestión. Sin embargo, condensaremos en la más breve y clara expresión nuestro pensamiento, diciendo que si Maura ó el Gobierno presentaron la cuestión de los suplicatorios en el modo y forma que dieron origen al conflicto, fué obedeciendo á ELEVADAS PRETENCIONES Y EXIGENCIAS de los poderes mayestáticos, como diría el ilustre Salmerón.

Pero vino la obstrucción rudísima de las minorías liberal y republicana, siguió luego la sesión permanente, que amenazaba hacerse eterna y... temblaron las esferas.

En medio de aquel temporal, el Gobierno se ahogaba y como el que se ahoga, para salvarse, se agarra á un hierro ardiente, bastó que el incomparable Lerroux, en un hermoso, magistral discurso, lleno de verdad y de poesía, dedicase un sentido y humano recuerdo á la Princesa fallecida y hablase de una posible y aceptable transacción, para que D. Antonio Maura corriese apresurado en busca de nuestro amigo y se agarrase á la fórmula inventada como tabla de salvación.

Habíamos visto á Maura en su papel de partera, de monaguillo, de pintor acuarelista, de *chaufleur* en automóvil, etc., etc. Ahora le hemos visto ejerciendo de pastelero y hemos de

confesar que *lo hace* perfectamente bien.

Felicitemos sinceramente á nuestros correligionarios de la minoría republicana, por su enérgica campaña en el Congreso.

## LO MARAVILLOSO

La causa de todos nuestros males estriba en el amor á lo maravilloso.

Merced á éste, ó esperamos del cielo el alivio á nuestras cuitas, ó esperamos de los gobiernos el remedio á nuestros quebrantos. Todo, menos fiar en el valor de nuestro propio esfuerzo ó en el inquebrantable imperio de nuestra voluntad.

De aquí lo sombrío de nuestra psicología fatalista y lo estéril de nuestro paso por la tierra.

Porque el hecho es que la trama burdísima de nuestra historia encierra mucha mentira. Siempre, arrastrados por nuestro amor á lo maravilloso, hemos sido instrumentos crueles: unas veces de la religión, otras de los gobiernos. Nunca hombres serios, reflexivos, cultos, altruistas.

¿Que fuimos con catalanes y aragoneses á Oriente? Más nos valiera habernos quedado en el terruño. ¿Que á nuestro pesar descubrimos América y en ella dejamos nuestra lengua y nuestros vicios? En este instante comenzó nuestra decadencia.

A España se la recuerda siempre por sus tercios y por sus hogueras inquisitoriales: la fuerza y la crueldad.

Con instintivo terror á lo objetivo, y con miedo invencible á la naturaleza, siempre necesitó echar mano, para vivir, de lo maravilloso.

Tras un batallón que desfila airoso no se ve la patria, ni la suma de luchas y conquistas que ella simboliza, se ve la fuerza; tras una idea generosa que deslumbra, no se ve sino lo futuro ideal, no el trabajo presente y el bienestar real.

Por esto, en estériles discusiones malgastamos el tiempo, perdiendo las fuerzas que debiéramos emplear en la conquista del pan.

Nuestro Parlamento es una lástima; mezcla de ignorancia y de pasioncillas, está en completo descrédito. Sus tareas mueven á risa. Y es que todo lo esperamos de lo maravilloso, sea Dios ó los hombres, no de nuestro esfuerzo consciente.

Los unos miran á los alcázares, creyendo que de allí vendrá la luz; los otros á las iglesias, que nunca engendraron sino sombras; los otros á extraordinarias asambleas, mágicas fraguadoras de venturas. ¿Y qué son á la postre alcázares, iglesias y asambleas? O centros de concupiscencia abominable ó vanos esfuerzos de hombres que parecieron grandes y son míseros pigmeos.

En suma, un vivero de desen cantos. Hay que huir de lo maravilloso; hay

que hacer un examen de las propias fuerzas; hay que hacer un recuerdo de lo útil y de lo bueno; hay que aunar el esfuerzo de los que anteponen la verdad y la naturaleza al ensueño y las quimeras; hay que vivir la vida de la realidad.

Si esto no se hiciera, echando á rodar nuestro tradicional y absurdo amor á lo maravilloso, preferible sería que nos envolviéramos en el asfalto jaique amoniacal y nos postráramos ante cualquiera de los cien miserables ídolos que nos rodean.

Enrique Roger.

## Minuta

¿Porque existe el cacique siendo un mal? Para evitar otro mal mayor. La sociedad es un cuerpo vivo, dotado como el organismo individual, del instintivo de propia conservación, por cuya virtud, cuando se ve amenazada de muerte, se defiende, apelando, para conservar la vida, á todo género de recursos, hasta el de crearse órganos nocivos, pero que la permitan vivir. No por ahora causa la sociedad española, amenazada de próxima disolución por haberse dado instituciones superiores á la que consintía la disciplina social de sus individuos, se ha creado el cacique, que si por una parte usa del poder político para favorecer intereses particulares, no puede negarse que, al mismo tiempo, los subordina, reprime y sujeta lo bastante para que la sociedad pueda vivir, bien que vida miserable. Obsérvese sino á los caciques en acción, y se verá que todos, desde el central hasta el aldeano, tienen por labor principal conciliar, armonizar los intereses particulares. Supríamse el cacique, y las elecciones serán verdaderas batallas, y la vida en cada localidad, una lucha violenta de intereses individuales. Pensar en acabar con el cacique de repente, como por disposición gubernativa, es por tanto una ilusión. El cacique solo puede desaparecer transformándose en bienhechor, paulatinamente, á medida que, con el progreso de la cultura, el vínculo social se robustezca y la conciencia colectiva se erija en rectora de las actividades individuales.

Manuel Sales Ferré.

## ¿Que pasa aquí?

Tampoco estos días hubo animación política. Eso, no obstante, el mal humor de Maura, que indudablemente debe tener alguna causa, porque Maura no es hombre que se incomode sin motivo, ha estado incomodadísimo y tuvo que cantar la palinodia en el Senado, declarando que había faltado á la verdad al contar el número de asociaciones religiosas autorizadas por el Sr. Montero Rios.

Hay además otros motivos para suponer que pasó algo, que no ha salido á la superficie, pero que indudablemente saldrá pronto, y es el Consejo que celebraron el miércoles en el despacho de ministros del Congreso los Sres. Maura, Sanchez Toca, Sanchez Guerra, Allendesalazar y Dominguez Pascual, que por lo visto y á juzgar por la frecuencia con que se reúnen solos, constituyen el verdadero ministerio, como si Rodriguez Sampedor y, sobre todo, Ferrandiz y Linares, no fueran nadie.

Lo que trataron en el Consejo se ignora, pero no debió ser nada agradable, porque el Sr. Maura al salir pa-

ra ir al Senado, recibió malamente á los periodistas que le abordaron, diciendo que no ocurría nada de particular y enviándoles al ministro de Hacienda, para que les diese informes que le pidieron, relacionados con la ley de alcoholes.

Antes de eso, el Sr. Maura había conferenciado con el presidente del Congreso.

Los que se suponían bien enterados afirmaban que el objeto de esas conferencias, había sido examinar las probables contingencias del debate acerca del saneamiento de la moneda.

De él se habló mucho por anticipado durante todo el miércoles, menudeando las conferencias y siendo las más importantes entre las celebradas, las del Sr. Villaverde con los señores Romero Robledo y Moret. En ambas, y singularmente en la primera insistió mucho al marqués de Pozo Rubio en la necesidad de que ese debate no sea un debate ordinario, sino como la discusión de un asunto verdaderamente nacional.

Insiste el marqués de Pozo Rubio en que el debate no se lleve de manera idéntica á otros, es decir que no se determinen turnos en pro ó en contra, sino que intervengan en el cuántas personas hayan estudiado la materia, oyéndose con este motivo la voz de las principales personalidades de la mayoría y minorías que se ocupan de cuestiones de Hacienda, y también la del Gobierno.

El debate, comenzó concediéndose la palabra al Sr. Urzáiz, á quien contestó el Sr. Molleda, defendiendo el proyecto de Villaverde.

Este es el programa conocido y, por decirlo, así visible; pero hay algo más y es la posibilidad de que el Sr. Maura aproveche la ocasión para echar los pies por alto y despedir una vez más al Sr. Villaverde como se despidió á los amigos molestos.

Los villaverdistas no ocultan en su conversaciones, que al gobierno importa más que á nadie adoptar, en materia como esa, una conducta que se inspire en temperamentos de prudencia, y de concordia sobre todo, si se tiene en cuenta que el marqués de Pozo Rubio no hace del asunto una cuestión cerrada, y que solo desea á todo trance que se discuta con toda amplitud el proyecto y se acepten de este las bases que el Gobierno y las Cámaras consideren pertinentes para remediar la gravísima crisis monetaria porque España atraviesa.

Si el Sr. Maura se opusiera á ello, entonces—dicen los villaverdistas—la opinión hallaría justificada cualquier actitud que en defensa de nuestros principios económicos adoptásemos, y nadie tendrá motivos para hacernos responsables de una división en la mayoría.

El Sr. Maura se dispone, pues, á dar el último paso, y sin duda no ve las cosas tan claras como desearía. Esto basta para explicar su mal humor; pero quizás haya en el fondo de todo esto algo más.

## Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Juan Ramirez Calvet y de los Sres. Ballester, Roch, Monclús, Caminal, Majó y Canalda, se celebró sesión el lunes, tomándose los acuerdos siguientes:

Aprobar el acta de la sesión anterior, varias cuentas que habían sido favorablemente informadas por las comisiones competentes y las listas de jornales y materiales de la última quincena.

Aprobóse igualmente la nómina del personal de consumos del mes de Oc-

tubre último, y la distribución de fondos para el actual mes.

Concedióse una pensión de lactancia, cuando por turno les correspondía, á los consortes José Cid y Cinta Melich.

Se autorizó á Teresa Melich Vidella, para reparar una casa de su propiedad.

Fué aprobado definitivamente, el expediente de subasta de los puntos públicos de Jesús.

También fué aprobado el proyecto de reforma del presupuesto ordinario, para el próximo año de 1905.

El Sr. Canalda interesa del Sr. Presidente, la necesidad de conocer el nombre y número de todos los extranjeros residentes en éste término municipal, encargándolo al oficial del negociado correspondiente. El Sr. Presidente ofreció complacerle.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las 19 horas y 30 minutos.

## CRÓNICA DE ARTE

### EN EL PRINCIPAL

La amistad sincera que al señor *Morrel* nos une, impide en cierto modo, aunar á su nombre títulos por lo muy justamente adquiridos, necio anotarlos; habria algunos, merecidísimos, que ofenderían su modestia; otros, que no señalarían concretamente su valer; cuando este existe el silencio, es el mejor blasón.

Su obra que recibió de pila *Las solteronas* por título, mil causas que conoce él y yo, por su franqueza no ignoro, borraron aquel epígrafe y *El Casamentero* adornó la portada de la comedia estrenada el jueves.

Conocida muy anteriormente la producción del Sr. Querol, en su aparición al proscenio solo el deseo de verle asomar en las tablas movió mi interés, excitó mi inquietud.

De fácil y rítmico verso, *motif* sencillo y gracioso, la comedia atesora idealista problema; de original estilo y asunto propicio á diversidad de chistes, á multitud de situaciones, succédense las escenas con regularidad, sin monotonía; pospónense, los hechos, precisamente; el diálogo, en ciertas ocasiones, amoldándose al carácter del personaje adorna la obra de estrofas elegantes y correctas.

La compañía apreció su mérito desempeñando todo actor con corrección su respectiva *tessitura*; el público, aplaudiendo, promulgó el talento del autor de *El Casamentero*, y yo... felicitando á unos por su acierto en la cotidiana misión artística, abrazo al querido amigo Querol, reiterándole mi pláceme, insignificante, pobre, pero sincero, cariñoso y entusiasta.

BUENAZO.

## ES POCO

Lo que es óptimo en el Congreso es pésimo en el Senado.

Maura, habituado á declamar en falso y á argumentar de mala fé, recibió una estupenda corrección de manos del Sr. Montero Rios. Y adviértase que, al hablar de corrección y de manos, fallamos á la verdad, en obsequio á las buenas formas. Si estas no lo vedaran, describiríamos con mayor precisión el suceso, calificándolo de pateadura.

Nervioso y sojuzgado, tuvo que confesar su equivocación el presidente del Consejo de ministros. Eran seis las órdenes autorizadas por el señor Montero. Maura había incurrido en un lap-

sus, al afirmar que dieciocho. Le dieron informes inexactos, y á causa de ello hubo de trabucar las cifras.

¿Habrás visto Rodin semejante?

Utilizó sin compensación el dato para embelesar á los gragarios de la mayoría; logró, arrojándolo á la cabeza de su competidor, un éxito de talco; pudo con ello sacar el pecho, atusarse las barbas y guiñar los ojos ante el auditorio de viejos y catarrosos que había acudido á presenciar su triunfo, y á los dos días ha venido á confesar su error, sin perjuicio de añadir que, exacto ó inexacto, carecía de importancia el hecho. Probablemente estaría seguro de que la cifra era errónea cuando la soñó y zaranzó á manera de cristo. Pero, por si pasaba, no tuvo el menor escrúpulo en arrojarla al foro.

Nuevos disgustos le esperaban en la sesión.

El Sr. Montero Rios, con mucha urbanidad, pero con mucha entereza, le enseñó que no es lícito, cuando contienden personas serias, apelar á cierto género de recursos. Y le probó, además, la total ignorancia en que ha vivido y vive respecto de varias cuestiones, cuyo conocimiento, siquier no pase de superficial, es indispensable á los hombres de gobierno.

Que esto nos complace, no hay para que decirlo. El escarmiento de la fatuidad implica una especie de desagravio para todos.

Tal han puesto á ese señor sus clientes y asalariados, que quien le oye y le ve, con sus palabras y con su sola presencia, se considera personalmente ofendido.

Pero no siempre lo que complace satisface. Lastimosa fué la representación de ayer para el jefe del Gobierno, y aunque de ella pretendió salir cacareando, por los suelos quedaron todas sus plumas.

No basta, sin embargo, ese merecido escarmiento. Mientras permanezca en el banco azul, seguirá perdonándonos y asqueándonos la vida.

Muy afortunado estuvo el Sr. Montero, y bastante oportunas fueron sus declaraciones. Pero algo más, mucho más se necesita.

Se opondrá por todos los medios reglamentarios á la aprobación del convenio. Y si mañana gobierna, y ese convenio le suscita el menor obstáculo, no vacilará en presentar su denuncia...

Cosa mayor esperaba la opinión democrática, la cual no se conformará de seguro con tan vaga promesa.

Lo que importa es evitar por todos los medios que prospere tal abandono de la potestad tuitiva. Lo que precede es ahogar en su origen el atentado. Lo necesario, lo urgente, lo imprescindible es impedir que arraiguen en el suelo de España las innumerables Ordenes religiosas que de modo ilegal y subrepticio se nos han entrado por las puertas.

La denuncia contra el hecho consumado no serviría sino para motivar otra inacabable serie de negociaciones. Y en tanto que ella se tramitara, ó se acabaría la buena voluntad de los denunciantes ó serían éstos echados del ministerio.

Existe un mal evidente, y de remediarlo se trata; no de admitirlo, á reserva de procurar luego que no se extienda y se empeore.

He ahí lo que exige la opinión á los partidos y los hombres que hoy se muestran arrepentidos de las flaquezas y los desaciertos pasados.

Si pueden darnoslo, habrá todavía posibilidad de una relativa inteligencia. Si no pueden ó no se atreven más valdrá que no se molesten ni nos molesten con el ensayo de inútiles paliativos.

## ¡Que ministros tienes, España!

Sigue la obra mauritana produciendo frutos de su especial cosecha reaccionaria.

Después del reaccionario decreto del descanso dominical, el degollamiento de la industria destilera por medio del decreto sobre los alcoholes; la intentona número dos sobre los suplicatorios, la *puñalada trapera* á la inmunidad parlamentaria que con tanto brio y destreza han sabido parar las oposiciones y en especial nuestro buen amigo y correligionario Sr. Lerroux, viene, como por contera de la vara que con tan mala fe y peor fortuna esgrime el inclícito D. Antonio el Chico y Emperador de la Enseñada, un acto digno solamente de la reacción que tan á maravilla, representa el Pangloto mallorquin; dicho acto viene á corroborar la aserción de ultramontano é incipiente inspirador, con que, la Historia, designará al ministerio que actualmente quiere poner bajo la suela de la zapatilla de la Roma papalina, aquel acto viene á poner de manifiesto el relajamiento moral y el embrutecimiento material de los restauradores borbónicos, fielmente representados por el gabinete de cofrades que con tanta unción evangélica y una Caridad, propia únicamente de los canibales que habitan las grandes selvas californianas ó de los antropófagos africanos que moran en los vírgenes bosques de la meseta central de Africa, protejen, amparan y cubren con su manto protector á los caciques que, como el de Jaen, llevan á cabo azañas tan eminentemente salvajes y criminales, como la perpetrada en Jávea, cuyo criminal atentado fué denunciado al Congreso por el señor Lerroux y que el Sanchez de *tanda*, apremiado por dicho diputado, contestó con evasivas é impertinencias, doliéndose aun, de que se recriminase y criticara al causante del luctuoso y bárbaro suceso, como si el predominio de un cacique pudiera considerarse superior, á la vida de un hombre, ni en el orden social, ni en la sagrada relación de la vida de los seres con su madre común, la Naturaleza.

El pulpo reaccionario no contento con lanzar sus tentáculos en persecución de los principios de libertad y de ensuciar con su viscosa baba la Constitución del Estado, continuamente vulnerada y escarnecida por sus congéneres los restauradores borbónicos, estendiendo sus asquerosas é inmundas esmeraldas y haciendo presa en las personas, su sed de sangre, la lleva á desarrollar escenas propias de la edad en que la Inquisición estaban su apogeo y esplendor y así vemos en nuestros días, que, por negarse un ser humano á convertirse en fiera sanguinaria y destrozar, como á tal, á sus semejantes, ese ser sufre la pena del Tálion y es muerto á mansalva y con todas las agravantes de alevosía, premeditación, ensañamiento é incapacidad para la defensa; y un acto de tal naturaleza, hasta los más enpedernidos criminales reprobarían, ese vandálico acto, halla excusas y atenuantes, y protección decidida, en las alturas gubernamentales, el instigador y perpetradores de tan vituperable crimen; siendo lo más inaudito, el hecho de que, precisamente, los que más interesados debieran estar en hacer luz y esclarecer la verdad de los hechos denunciados, son los primeros en censurar la conducta sincera y desinteresada del denunciante, pues á tanto equivale el decir un Sr. ministro que, las firmas del telegrama dirigido al Sr. Lerroux, dándole cuenta del asesinato, eran apócrifas, es decir, que, hablando en plata, el telegrama era falso, falsas las firmas que lo sus-

cribían, falsa la denuncia y falso el hecho denunciado, pasando, por lo tanto, su denunciador á la categoría de embustero, por cuanto se hacia eco de una cosa que no era verdad. ¿Que tal? ¿No les parece á Vdes. que empezamos á regenerarnos entrando de lleno en el período del absolutismo inquisitorial. Y parodiando un conocido adagio podemos esclamar: ¡Qué ministros tienes España!

ALXER.

## CRÓNICA LOCAL

Telegramas de la prensa de hoy notician que el ilustre jefe de la Unión Republicana, nuestro respetable amigo D. Nicolás Salmerón restablecido de la dolencia que le aquejaba salió ayer á paseo.

Inútil significar la gran complacencia que nos ha causado la noticia.

Segun "Los Debates", este año será casi imposible la vida en esta ciudad, debido á que el ayuntamiento cobra los impuestos que marcan las leyes.

Debemos decirle á este desmemoriado, que se cobran los mismos impuestos que se cobraban hace 20 años, como así lo pueden justificar los vecinos de esta ciudad, pero no así, los que se han pasado el tiempo haciendo contrabando á espaldas de este sufrido pueblo, que siempre ha pagado todos los impuestos y nunca ha visto la menor iniciativa por parte de sus administradores; hoy estos se desvelan para darle trabajo y ayudarle para que la vida sea menos dura en los rigores del invierno, cosa que no hacían sus antecesores.

Tanto que gustan á ciertas gentes las modas, y no poderse tragar ahora la innovación establecida por el actual Ayuntamiento de que lo que se recauda sea para mejoras á la población y no como antes que nadie sabía en que se invertían... y esto con seguridad, que debe saberlo "Los Debates".

Por no haberlas adquirido á tiempo no dimos cabida en nuestro último número de las conclusiones aprobadas por los Alcaldes de las poblaciones interesadas en el trazado del ferrocarril secundario de Tortosa á Flix en la reunión celebrada en nuestras Casas Consistoriales el día tres de Noviembre hoy lo hacemos gustosos.

He aquí las conclusiones:

1.º Protestar por unanimidad del trazado de ferro-carriles secundarios, aprobado por la Diputación Provincial, por cuanto se ha prescindido en absoluto de los beneficios que podían reportar á todas las poblaciones representadas recabando la influencia de los señores diputados á Cortes de los distritos de Gandesa, Roquetes y Tortosa para elevar la protesta ante el Sr. Ministro de Obras públicas.

2.º Proceder al estudio del ferrocarril de Tortosa á Flix, sufragando los gastos que ocasionen entre todos los pueblos representados.

3.º Ceder gratuitamente los terrenos que haya de ocupar la vía y estaciones del trazado que se proyecta y

4.º Enviar telegramas á los señores diputados de los tres distritos antes citados y al Excmo. Sr. Ministro de Obras públicas, dándoles cuenta del resultado de la presente reunión.

Ha regresado de Barcelona donde ha pasado una corta temporada para reponer su delicada salud, el Concejal de este Ayuntamiento amigo y correligionario nuestro D. Carlos Bes Tallada.

Deseamos que al Sr. Bes le sea du-radero el perfecto estado de salud que hoy disfruta.

Sr. Alcalde:

Llamamos su atención, sobre el descaro con que en algunos establecimientos de esta ciudad se juega á los prohibidos, y bien ó mal ganados, se permita que algunos desgraciados padres de familia dejen su jornal en manos de determinados *industriales*, y luego sus familias se queden ayunando durante toda la semana.

Lo que más nos llama la atención, es que ninguno de sus dependientes, pueda sorprender estas timbas y ni siquiera evitarlas.

Un día, y tal vez el que menos se figure su señoría, tendremos que lamentar alguna escena desagradable á consecuencia del abandono y descuido de la vigilancia de sus empleados.

Continúan con gran actividad las obras de reparación de la Casa Ayuntamiento, dentro de unos días creemos podrá celebrar sesión el Consistorio en el nuevo salón, habilitado para dicho objeto.

La semana entrante, se reanudarán las obras de construcción del puente del Regués, suspendidas gracias al analfabeto *Vi-Rey* ó pe-da-neo de aquella republicana partida.

Dicha mejora facilitará en gran manera los transportes agrícolas de aquella barriada, obstruidos por las frecuentes avenidas del barranco en tiempo de lluvias.

### Proyecto útil

Nos place, que algunos concejales republicanos de nuestro Ayuntamiento, vista la falta de aguas potables en esta ciudad, y lo descuidado que lo han tenido nuestros Ayuntamientos, se preocupen de dotar á Tortosa, de mejora tan útil y necesaria.

El proyecto consiste en adquirir algunos manantiales de agua, muy cerca unos de otros, y que distan de esta ciudad unos doce kilómetros con un caudal de agua de cinco á seis litros por segundo, de superiores condiciones higiénicas y á un nivel aproximadamente del "Coll del Alba".

El coste de las aguas, conducción y emplazamiento de fuentes públicas y bocas de riego es de alguna importancia, pero si se tiene en cuenta lo que paga nuestro Ayuntamiento por estas necesidades, á los pocos años habría economizado el importe de la obra y satisfecho á Tortosa, una superiorísima necesidad.

Nosotros desde estas columnas, felicitamos á los iniciadores de la idea y les alentamos para que lleven adelante el proyecto, pudiendo contar con nuestro modesto concurso y el apoyo y consideración de todos los amantes de Tortosa.

El abandono y desidia de los administradores de esta desgraciada ciudad, ha sido grande; imposible parece que una población rodeada de montañas en las que abundan las fuentes, no tenga el vecindario agua para beber y satisfacer las necesidades higiénicas.

Nuevamente nos permitimos excitar el celo de los concejales republicanos de nuestro Ayuntamiento, para que no dejen de la mano, empresa tan importante, procurando se lleven á cabo los estudios del proyecto; han de demostrar nuestros amigos, que no van al Ayuntamiento con miras particulares, sino que van á defender los intereses generales de la ciudad, y ha-cerse dignos de la confianza de sus correligionarios.

Nosotros procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de lo que se haga, sobre tan importante asunto,

y no permitiremos, que este proyecto como otros, duerman el sueño de los difuntos.

Sr. Administrador de Correos:

En el estanco del Arrabal de la Cruz, hace una porción de tiempo se deja de recoger las cartas para poder marchar con el correo de Valencia, que pasa por esta á las trece.

Los perjuicios que esta orden irroga á los vecinos de los barrios de San Vicente y la Coruz, son de bastante importancia.

¿Podría decirnos el Sr. Resa á que obedece esta orden?

¿Acaso dichos vecinos no pagan como otro cualquiera, que se les perjudica en esta forma?

Sr. Alcalde:

El pozo que existe en el arrabal de la Cruz, está en tan malas condiciones de seguridad que el día menos pensado, tendremos que lamentar alguna desgracia á causa de estar la baranda del pozo tan baja, que escasamente tiene tres palmos de altura.

El Ayuntamiento hace tiempo acordó el tapar dicho pozo y poner una bomba, igual que otros hay colocados, para seguridad y comodidad del vecindario.

No se podría complacer al vecindario del arrabal de la Cruz, siendo tan poco exigente pidiendo esta pequeña reforma, Sr. Alcalde.

Continúan vagando por esta población y arrabales, muhos niños, que no concurren á escuela alguna, y la guardia municipal sin cumplimentar la orden dada por el Sr. Alcalde.

¿Acaso se dán las órdenes para no cumplirlas Sres. municipales?

Llamamos la atención del Sr. Alcalde para que obligue á los dueños de los carros que por nuestra ciudad transitan, lleven al hacerse de noche su correspondiente farol.

### Aviso

Pone en nuestro conocimiento la señora Vda. de José Nicolau, (dueña de la Librería Plaza de la Constitución n.º 8 esquina) que, teniendo que guardar cama por estar enfermo de algún cuidado el Repartidor de los populares periódicos "La Esquina de la Torratxa," y "La Campana de Gracia," avisemos á sus distinguidos suscriptores que si á alguno de estos se les dejara de servir alguno de los citados periódicos, se sirvan avisar inmediatamente en la Librería.—Plaza Constitución 8 (Esquina).

Hace bastante tiempo que en Gandesa no hay juez de primera instancia propietario.

Cuántas gestiones se han hecho para que se cubra el Juzgado vacante, han sido inútiles. Las influencias de la política y del caciquismo, sostienen al juez de primera instancia interino, que es el juez municipal de la misma ciudad de Gandesa, cacique conservador ó liberal, según mandan los conservadores ó los liberales, y que procesa sin motivos fundados á los concejales republicanos de aquellos ayuntamientos.

El Sr. Nogués protestó en el Congreso, de los atropellos cometidos por este funcionario, proponiéndose insistir el diputado republicano, hasta conseguir que el ministro de Gracia y Justicia resuelva la cuestión nombrando juez propietario de Gandesa.

Representaciones del profesorado de enseñanza privada de gran número de poblaciones de España, han elevado una exposición al Senado en contra del convenio con Roma, por lesionar derechos creados al amparo de la ley.

# EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle Moncada, 24.-TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**DOÑ RAMON NAVARRO**

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de fincas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

**LA PRÉSERVATRICE**

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

**GASTÓN DELAMOTTE**

**GRANDES CANTERAS Y TALLERES**

DE

**Felipe Curto**

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con **ROLLO (RODET) DE GODALL, ULLDECOVA y MONTJUCH.**

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en «ferro-carriles, carreteras y puertos».

**DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9  
TORTOSA**

**HARINAS, SALVADOS Y CEREALES**

Depósito de guanos y primeras materias  
DE

**ENRIQUE NOMEN FADURDO**

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

**TORTOSA**

**GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS**

DE

**ENRIQUE ZARAGOZA**

SAN BLÁS, NÚMERO 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas y toda clase de bebidas, elaboradas con el bicarbonato sosa.—Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos.—Zarzaparrilla clase 1.<sup>a</sup>—Brea Munera clase 1.<sup>a</sup>—Cerveza alemana, tónica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.

**Centro de reclamaciones  
Contra Compañías de Ferro-carriles**

*Patentes invención-Marcas fábrica*

Director Gerente: **Julián Nogués**, Abogado. Madrid, Lagasca, 5, 1.

Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.<sup>o</sup>

Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios ni derechos más que la cuota convenida.